

les lois de l'Eglise par d'incessantes lâchetés ; on ne verse plus comme autrefois ces larmes abondantes qu'il faudrait pour purifier la terre et l'on ne pratique plus les fortes vertus qui pourraient la sauver.

Déjà en 1886, Léon XIII, considérant ce triste état de choses, demandait qu'on fit pénitence, mais une pénitence sincère et sérieuse. « La plupart, disait-il, aiment à vivre mollement et à ne rien faire d'énergique et de généreux. D'un côté, ils tombent dans un grand nombre de misères ; de l'autre ils se font une fausse conscience pour ne pas obéir aux lois salutaires de l'Eglise, persuadés que c'est pour eux un fardeau trop lourd de s'abstenir de certains mets ou d'observer le jeûne pendant un petit nombre de jours de l'année. Enervés par ces habitudes de mollesse, est-il étonnant qu'ils se livrent peu à peu tout entiers à des passions insatiables ?..... Ce n'est pas seulement la loi évangélique, mais la raison naturelle elle-même qui nous ordonne de nous vaincre, de dompter nos passions et d'expier nos péchés par la pénitence. »

Mais pour obtenir la réforme de la vie et le progrès dans la vertu — ce qui est certainement le premier et le plus grand fruit du Jubilé, — il faut implorer le secours du Ciel, il faut prier Dieu avec une grande ferveur et une entière confiance. Les besoins des âmes l'exigent plus que jamais, et sans Dieu nous ne pouvons rien faire dans l'ordre du salut : toutes nos espérances reposent donc uniquement dans la protection, dans le secours du Père céleste pour le temps et pour l'éternité. « Aussi, ajoute Léon XIII, dans toutes les circonstances difficiles de la chrétienté, toutes les fois qu'il est arrivé à l'Eglise à l'heure affligée ou menacée au dedans et au dehors, nos pères, les yeux levés au ciel, nous ont appris d'une manière éclatante comment et où il fallait demander la lumière de l'âme, la force de la vertu, les secours applicables et adaptés aux circonstances. Ils étaient profondément imprégnés des préceptes de Jésus-Christ : *« Demandez et vous recevrez — Tout ce que vous demanderez à mon Père en mon nom, vous l'obtiendrez (1) — Il faut toujours prier et ne jamais se lasser (2). »* A ces préceptes du Sauveur correspond la parole de l'Apôtre : *« Priez sans relâche (3) — Je veux avant tout qu'on adresse des supplications, des demandes, des actions de grâces pour tous les hommes (4). »*

(1) Matth. VII, 7.

(2) Luc. XVIII, 7.

(3) I Thess., V, 17.

(4) I Tim. II, 1.